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Deschamps  

 

 

Le 14 février 2023, Madame 

Nancy Fortin, agent de 

développement, greffière-trésorière 

adjointe, Municipalité de Rivière-

Ouelle, nous fit parvenir la 

photo du monument Deschamps. 

Nous vous présentons ses 

commentaires en page 4. 
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LE MOT DU PRÉSIDENT  
    
 
Chers membres,  
 
Je reviens d’un ROAD TRIPP d’un mois et au passage, 
nous avons visité GRACELAND. Chaque jour, des milliers  
de personnes retournent dans ce lieu pour revivre la vie du 
king.  
 
En comparaison, nous, les Thiboutot, nous avons la chance 1 fois l’an de nous replonger dans notre 
passé et de renouer notre amitié dans un climat cordial et sincère grâce à notre ancêtre Jacques qui, 
un jour, traversa des vieux pays et un océan pour  venir s’installer en Nouvelle-France.  
 
Grâce à la volonté de cet homme, de tout laisser derrière lui et de venir dans ce pays en développemet 
, nous sommes de ce monde.  
 
À chacune de nos rencontres, nous avons le devoir de nous souvenir et d’exprimer notre 
reconnaissance. 
 
C’est dans cet esprit que nous vous invitons. Nous serons très heureux de vous rencontrer encore à 
l’été 2023. Les astres s’enlignent pour la mi-août.  
 
Le programme de notre rencontre est à venir. 
 
À plus tard, et à bientôt. En attendant, nous vous souhaitons un merveilleux printemps.  
 

Richard Thiboutot, président  
 

 
À NOTER SANS FAUTES À VOTRE AGENDA 

 
La prochaine AGA aura lieu à Rivière-Ouelle, à la salle du Tricentenaire le 26 août 2023.  

 
Comme d’habitude, nous vous réservons un programme intéressant avec quelques 

surprises et beaucoup d’amitié.  
Le programme officiel vous parviendra plus tard.  
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Le monument du seigneur DESCHAMPS 
 

Le 14 février, madame Nancy nous écrit :  

«  Bonjour à vous,  

« Ce matin, j’avais le goût de vous partager une partie de ma journée d’hier. Le monument du 

« seigneur Deschamps a pris du galon. Malgré le froid, il a revêtu sa grande pastille avec la carte du 

«  territoire et le fleuve. Et la vague est venue rejoindre le bateau.  

«  C’est déjà magnifique, malgré le fait qu’il manque encore des morceaux…l’installation finale est à 

« venir, mais je ne peux pas dire quand. Disons que ce projet rencontre quelques difficultés comme 

« le  seigneur Deschamps a dû en rencontrer lorsqu’il a fondé Rivière-Ouelle. Mais nous sommes près 

« de la ligne d’arrivée !  La partie noire du monument va devenir rouillée d’ici 2 ans. Comme la coque 

« et les mâts du bateau, lorsque le tout sera installé.  

« C’est de toute beauté ! Je vous invite à aller le voir si vous en avez la chance! Présentement, c’est 

« facile, car c’est dégagé tout le tour du monument. Vite avant la prochaine tempête !  

« Le concept de faire ajouter des roches par les gens a été un franc succès! Plusieurs personnes ont 

ajouté des roches personnalisées et certaines en couleurs. C’est vraiment impressionnant de voir 

comment ce projet a touché les gens.  

     Le 27 mars, Nancy ajoute à son nouveau message :  

« Le GRAND JOUR est arrivé ! Enfin le monument du seigneur Deschamps et ses compatriotes a été 

« complété !  

« Il est de toute beauté ! Je vous invite à aller le voir en vrai ! Merci à vous tous d’avoir permis la 

« réalisation de ce magnifique projet !  

      Nancy Fortin, Agent de développement,  

        Greffière-trésorière adjointe 

         Municipalité de Rivière-Ouelle  

 

J’ai accepté l’invitation de Nancy et voici les souvenirs que j’ai rapportés. Bravo aux artistes, merci à 

toi Nancy… La continuité, la confiance et notre reconnaissance te reviennent.  
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La Valse des Thiboutot 

  Par Marcel Thiboutot  

 

Dans Le Fanal de novembre 2022, nous vous présentions 

un nouveau membre de notre association, monsieur 

Roland Boutot, amateur de musique et violoneux comme 

il se qualifie lui-même.  

Notre ami Roland a offert à l’association de composer une 

valse qu’il interprète à son violon. Vous vous souvenez ? 

Au moment de son offre, nous vous avons consulté sur le 

site de l’association (via FB) pour lui donner un nom. La 

consultation a amené le C.A. à choisir un nom suggéré par 

la majorité des répondants. Le C.A. a accepté l’ offre  de monsieur Roland et dans sa générosité, il 

accorde  tous les droits de cette valse à l’association.  L’œuvre est devenue LA VALSE DES 

THIBOUTOT.  

Grâce à la collaboration de Raymonde Thiboutot, nous avons trouvé un musicien qui nous a 

enregistré la valse sur un CD. Monsieur Germain Leduc a ajouté le piano à son interprétation.  

Monsieur Roland m’a écrit ceci : « Actuellement, je pense à ce monsieur Leduc, ce monsieur qui a 

interprété la valse Thiboutot, et bien des musiciens d’ici, qui ont écouté la valse interprétée par 

Monsieur Leduc, ont donné leur impression, que c’était fantastique, et avec une excellente 

interprétation.  

Vous pouvez dire à monsieur Leduc, un merci spécial, pour avoir interprété la valse, et quel travail, il 

a fait pour interpréter la valse, ce monsieur, est un excellent violoneux que je ne connaissais pas, 

mais à mon avis est excellent. J’ai bien hâte de le rencontrer et surtout de le connaître, je lui 

demande de continuer à jouer du violon, il est formidable, et qu’elle est belle la valse ! »  

Malheureusement, je ne puis pas vous la faire entendre ici. À notre prochaine rencontre ?  
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Le ravissement  

Pour moi, c’est la forêt, la nature. 

D’abord l’odeur, les arômes, les essences.  

Tous nos sens accueillent ce cadeau. 

Des frissonnements de plaisir. 

 

    

  Des sentiers connus qui ramènent des souvenirs. 

  Des nouveaux parcours qui excitent notre curiosité.  

  Rencontre des petits quatre pattes curieux.  

  Qui me dévoilera ces ailleurs inconnus ?  

 

 

Toucher, enlacer ces géants de la forêt.  

Communiquer avec la force de ces grands arbres.  

Tellement haut qu’ils caressent les nuages.  

Et le soleil qui me projette sa lumière de cathédrale.  

 

 Humer les plantes, glisser les mains dans la mousse verte.  

 Écouter le chant des oiseaux, une douce musique.  

 Des sons qui bercent les bras de ces feuillus.  

 Ah! La douceur d’un matin de printemps.  

 

       Claudette Thiboutot 

       Magog  

 

Le printemps 

Les journées se rallongent, les températures se réchauffent et les fleurs commencent à fleurir. Les 

oiseaux chantent de nouveau et les papillons voltigent joyeusement dans l’air. C’est une saison 

magique où la nature se réveille de son sommeil hivernal et se pare de toutes les couleurs de l’arc-en-

ciel. Les arbres bourgeonnent, les animaux sortent de leur tanière et tout semble prendre vie. Le 

printemps apporte avec lui une énergie renouvelée, une sensation de renouveau et de renaissance. 

C’est une période pleine de positivité et de bonne humeur, qui nous rappelle que la vie est belle et  
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         Photo : Marcel Thiboutot 

pleine de surprises. Profitez de chaque instant de cette merveilleuse saison. Pour en jouir pleinement, 

je vous invite à jouer au jardinier paresseux, avec le sympathique Larry Hodgson.  

Le journal Le Soleil nous apprend que son fils Mathieu prendra la relève de ses chroniques. 

En octobre dernier Larry aura eu le temps de compléter un dernier ouvrage, paru tout récemment chez 

son éditeur Broquet. Les 500 meilleurs trucs du jardinier paresseux. Ces 557 meilleurs trucs sont tirés 

de son ouvrage les 1500 trucs du jardinier paresseux. Dernièrement, je me suis procuré cette brique de 

700 pages. Je ne le regrette pas. De quoi prolonger le printemps jusqu’en octobre…  

 

 

 

 

 

                           Larry Hodgson,le jardinier paresseux   

 

 

 

 

                                                                Mathieu  

 

 

 

Est-ce tout ce qu’il nous reste de culture religieuse ? 
Par Lise Labelle  

 

N.D.L.R. L’article de Lise Labelle a été publié dans la revue Quoi de neuf, printemps 2023, revue de 

l’association des retraitées et retraités de l’éducation, AREQ. Madame Labelle fait partie du secteur 

Ahuntsic-ouest.  Son article  paraît dans notre bulletin sous l’autorisation de madame Martine Faguy, 

technicienne en conception graphique et intégration Web de l’AREQ. Nous le publions comme étant une 

source de réflexion.  
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« Dans ma dernière 

chronique, j’affirmais que 

protéger la langue française, 

c’était d’abord bien la parler 

en évitant les anglicismes et 

les phrases mal structurées 

et en utilisant le mot juste. Je 

terminais en écrivant que 

l’on devrait aussi bannir les 

sacres pour s’exprimer en 

français correct.  

 

Depuis le début du troisième 

millénaire, un nombre 

important d’églises ont 

fermé leurs portes, faute de 

pratiquants. Certaines ont 

été transformées en édifices 

à consos, d’autres en centres 

communautaires et un 

certain nombre ont été 

démolies. Paradoxalement, 

les mots d’église émaillent 

toujours la langue parlée des 

Québécois, et le mot 

« tabarnac » pour exprimer  

la colère et l’indignation 

détient le record du sacre le 

plus souvent utilisé. Ces trois 

syllabes retentissent dans 

l’oreille. Cependant, la 

langue française offre un 

vocabulaire riche pour 

exprimer toutes les 

émotions, incluant la colère 

et l’indignation.  

 

Certains sacres deviennent 

des verbes que l’on conjugue 

à tous les temps comme 

« crisser ou se crisser de », 

« câlisser ou se câlisser de ». 

N’a-t-on pas entendu 

l’animateur de TLMEP 

affirmer « je m’en câlisse » à 

propos de gens qui ne 

partagent pas son opinion ?  

D’autres sacres conservent 

leur nature de nom commun, 

mais avec une autre 

signification, comme dans ls 

expressions « c’est un beau 

criss », en parlant d’un 

mécréant… qui n’a rien à voir 

avec le Christ. Parfois, 

certains sacres jouent le rôle 

d’adverbe comme dans 

« être en criss » ou « être en 

tabarnac » ou, comme le 

disait Catherine Dorion, ex-

députée de Québec solidaire, 

qui, annonçant à ses 

militants qu’elle quittait la 

vie politique, le 31 mars 

dernier, leur a dit : « Moi je 

tiens à vous dire que vous 

avez été là en « esti » ! »  

 

Malheureusement, nos 

médias, dans les téléséries, 

nous renvoient souvent cette 

image de personnages qui 

sacrent allègrement. Est-ce 

le réalisme qui l’exige ? Je ne 

le crois pas, car 

heureusement, ce ne sont 

pas tous les Québécois qui 

sacrent. »  

 

Le fameux CHEMIN ROXHAM 

Ma curiosité m’a invité à découvrir l’origine du chemin Roxham dont on parle tant. Je suis remonté 

loin dans l’histoire pour apprendre que pendant et après la guerre de l’indépendance américaine, de 

nombreux « royalistes » ont quitté les USA. Écossais, Anglais, Irlandais et même Français arrivèrent 

dans les Cantons de l’Est par les chemins GOSFORD et CRAIG. Dès 1810, un service régulier de 

diligence s’établit pour aller de Québec à Boston par le chemin Craig.  

Le chemin Gosford ne fut ouvert qu’en 1835, il partait de Lévis, traversait la seigneurie de Sainte-

Croix, passait par les cantons de Nelson et d’Halifax pour aboutir à Sherbrooke.  

Est-ce qu’il y aurait un rapport entre ces chemins et le chemin Roxham ? Je n’ai pas trouvé de liens.  
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        Photo : Marcel Thiboutot 

 NOS ATHLÈTES THIBOUTOT /BOUTOT  
Par Marcel Thiboutot 

 

Je m’inspire de l’article de Yves Boisvert , LA PRESSE, pour vous donner des nouvelles de notre olympien Charles Philibert-

Thiboutot, CHUCK PT, selon Yves Boisvert. De Boston, Yves écrit :  

 

Charles Philibert-Thiboutot arrive au café du centre-ville de Boston avec son survêtement New Balance 

et ses boucles blondes qui rebondissent.  

Il vient de finir son jog de « retour au calme » après avoir battu son propre 

record du Québec au 5 km( 13 min 32s). Le meilleur coureur de demi-fond 

que le Québec ait connu avait le dossard numéro 1 attribué au champion 

défendant de cette classique du week-end du marathon de Boston. (il s’agit 

d’un marathon, non pas d’une compétition). Il a fini 12e cette année.  

Un coureur d’élite parmi les meilleurs au monde passe parfaitement 

inaperçu ici. Presque autant qu’un joueur de hockey professionnel en 

Arizona. 

L’athlète de 32 ans est au sommet de sa forme. Ses deux prochains objectifs : les Championnats du 

monde à Budapest, en août, et surtout les Jeux olympiques de Paris, l’an prochain. »  

  

Donovan Boutot l’haltérophile de Donnacona, a participé aux Jeux du Québec 

à Rivière-du-Loup en mars dernier. À 17 ans, le jeune athlète était à ses 

deuxièmes Jeux du Québec. Pour Donovan, l’haltérophilie est un sport de 

technique. Il faut donc que tu sois tout le temps concentré sur la technique. 

Tous les petits détails comptent. C’est un sport où tu pèses lourd et c’est le fun 

de lever lourd. (Courrier de Portneuf, février 2023)  

 

Héloïse Thiboutot.  Aujourd’hui, le 30 avril, les astres sont tous alignés :  C’est 

le 27e anniversaire d’Héloise. Elle se trouve à Vancouver pour une 

compétition .  c’est la tombée des nouvelles pour la publication du FANAL , le 1 mai. .  Juste à temps ! 

Voici :  
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  Mot de Michel Bérubé 
Président de la Fédération des associations de familles du Québec 

 

Extrait de Nouvelles de CHEZ NOUS, février 2023  

« Au fil des ans, plus de 300 associations de familles ont été créées au Québec, sans compter celles qui 

sont pésentes hors-Québec, notamment en Acadie. Plusieurs ont été éphémères; elles n’ont duré que 

quelques années, le temps de mener quelques réalisations comme un dictionnaire généalogique 

correspondant à un patronyme, un des grands rassemblements, un monument ou une plaque, un ou 

quelques voyages de retour aux sources et pour un certain temps, un bulletin d’information. Il faut 

tout de même souligner que ce n’est pas rien. D’autres associations existaient déjà avant que la 

Fédération ne soit créée et certaines continuent d’exister depuis trente ans et même davantage. Pour 

ce faire, il a fallu qu’elles se renouvellent avec le temps et qu’elles adoptent un rôle différent tout en 

s’adaptant à l’évolution de notre univers. Elles ne sont pas pour autant à l’abri, à plus long terme, des 

changements qui se produisent dans notre société.  

…« C’est avec cette préoccupation en tête que nous envisageons de réaliser deux projets en 2023 :  

 1-Un armorial des associations de familles (…du Québec et/ou du 

Canada-français, incluant si possible l’Acadie  

 2-Un répertoire des monuments et plaques sur les familles du Québec 

et/ou du Canada-français qui sont inscrites au Registre public des armoiries, drapeaux et insignes du 

Canada, ce que l’on peut inclure dans un véritable armorial. »  



 

12 

 

La lecture du mot du président de la Fédération m’amène à la réflexion suivante :  

Comme association, nous avons beaucoup à faire. Participer aux projets de la Fédération ? Poursuivre les objectifs de 

notre propre association… 

Notre association vivra sa vingtième année en 2026 Bien sûr, sa pérennité nous préoccupe toutes et tous. Sans elle, nous 

serions des ignorants en généalogie et notre famille nous serait inconnue. Il serait trop long, ici, d’énumérer ses bienfaits 

et de raconter son histoire. Continuons d’avancer... 

Personnellement, à titre de rédacteur du bulletin LE FANAL, je vous dis honnêtement que je cherche une personne-

ressource pour prendre la relève…  Je fais donc appel à vous, lectrices et lecteurs. « Tous pour Un, Un pour tous ».  

LE FANAL a besoin d’une mèche neuve et de faire le plein d’une énergie nouvelle  pour poursuivre ses objectifs et 

continuer de partager sa lumière de l’amitié.      Marcel  

 

 

Chronique nécrologique 
                  par Marcel Thiboutot 

Nous offrons nos plus sincères sympathies à toutes les familles éprouvées. (nous vous donnons la référence de nos disparu-es avec le code suivant s’il y 

a lieu : Th se réfère à « Thiboutot, petite histoire et généalogie » plus la page).  

 

Claudette Thiboutot, à Québec, le 1 novembre 2022, à l’âge de 84 ans et 9 mois, Claudette est décédée. 

Elle était la fille de feu Yvonne Pépin et de feu Raoul Thiboutot. 1938-2022.  

Jacques Blaise Thiboutot époux de dame Évangéline Morin, il demeurait à Québec. Blaise était le grand-

papa de notre athlète olympien, Charles Philibert-Thiboutot. Il m’a été impossible d’ajouter ces deux avis 

de décès dans le Fanal de novembre. À ces dates, le bulletin était sous presse. Je demande aux familles 

d’excuser le retard. Mon frère Blaise est décédé le 4 novembre 2022 à l’âge de 88 ans. 1934-2022, Th. p. 

190.  

Claude Thiboutot, au CHSLD Notre-Dame-de-Lourdes, le 20 novembre 2022, Claude est décédé à l’âge 

de 86 ans et 3 mois. Époux de feu Dolorès Nadeau, fils de feu Simone Marchand et de feu Albert 

Thiboutot.1936-2022. Th. p. 178.  

 

Lise Thiboutot-Houde, épouse de feu Jacques Houde. Elle était la fille de feu Solange Paquet et de feu 

Lucien Thiboutot. Elle est décédée  le 12 décembre 2022 à l’âge de 80 ans. 1942-2022. Th. p. 300. 

 

 

Claudette Boutôt, épouse de feu Marc D’Amours, elle demeurait à Drummondville. Décédée le 16 

décembre 2022, âgée de 80 ans, 1942-2033.  

 

Léonne Thiboutot, 1946-2023. Elle demeurait à Joliette. Décédée le 28 mars 2023 à l’âge de 77 ans. Th. 

p. 297. 


